

Par Caroline Tremblay

Bienfaits des chansons et des comptines sur le langage

Les mots qui riment et qui se répètent dans les chansons et les comptines attirent l'attention des enfants. Cela leur permet de se familiariser avec les sons de leur langue et d'apprendre de nouveaux mots.

En plus d'aider votre enfant à développer son langage, écouter une chanson ou une comptine stimule son attention. Quand elles s'accompagnent de gestes et que votre enfant s'amuse à les reproduire, les chansons et les comptines contribuent également à développer sa motricité fine et globale.

Autres bienfaits des chansons et des comptines

Les berceuses que vous chantez à votre enfant avant qu'il s'endorme sont aussi source de réconfort. En effet, un tout-petit qui se fait bercer au rythme d'une chanson douce peut souvent s'apaiser plus rapidement.

Un bébé se calmerait d'ailleurs plus facilement quand ses parents lui chantent une berceuse que lorsqu'ils lui parlent.





15 comptines incontournables

- 1. Il était un petit navire
- 2. Une souris verte
- 3. Pirouette, cacahuète
- 4. Sur le pont d'Avignon
- 5. Meunier, tu dors
- 6. L'empereur, sa femme et le petit prince
- 7. Tourne, tourne petit moulin
- 8. Ah! Les crocodiles
- 9. Il court, il court le furet
- 10. Au clair de la lune
- 11. Nous n'irons plus au bois
- 12. À la claire fontaine
- 13. Dansons la capucine
- 14. Alouette, gentille alouette
- 15. Promenons-nous dans les bois





<u>Utiliser les chansons pour stimuler le langage</u>

Lorsque vous chantez des chansons ou que vous récitez des comptines à votre enfant, vous exagérez souvent votre intonation.

Vous faites aussi parfois des sons que votre bébé peut avoir envie d'imiter : « a-a-a, le p'tit gars à papa »

Cela pique sa curiosité et peut lui donner l'envie de faire des sons.

Des chansons, on en retrouve partout, sous tous les thèmes possibles, avec des rythmes différents et pour des âges différents.

En tant qu'éducatrices, les chansons font souvent partie du quotidien. On chante pour ramasser les jouets, pour amuser les bébés pendant le changement de couche, pour attendre le repas, pour se déplacer dans un autre local. Bref, plus on chante, plus les enfants aiment ça.



Quelques arguments pour vous encourager à utiliser davantage les chansons :

- C'est une activité simple que l'on peut utiliser à tout moment;
- Elles ne coûtent rien;
- Elles n'ont pas besoin de matériel;
- Elles procurent beaucoup de plaisir;
- Surtout, les enfants aiment ça. Ils en redemandent toujours.

Choisir les chansons en fonction :

- De leur simplicité;
- D'un thème (Noël, Halloween, etc.);
- Des intérêts des enfants ;
- De la capacité des enfants.





- Utiliser des chansons courtes avec des mots simples pour commencer;
- Taper dans vos mains pour suivre le rythme et inviter les enfants à faire comme vous ;
- Commencer une phrase et laisser les enfants la terminer;
- Pour débuter, chanter lentement pour permettre aux enfants de saisir tous les mots;
- Attendre quelques secondes à la fin de chaque phrase pour laisser la chance aux enfants de répéter le mot s'ils le désirent ;
- Ajouter des gestes reliés aux mots des chansons ;
- Imager la chanson si possible. Remplacer le mot par une image. Suivre avec le doigt ce qui permettra aux enfants de nommer quelques mots dans la chanson ;
- On peut demander aux enfants d'imiter un seul mot de la phrase ou un seul son;
- Répéter, répéter et répéter les mêmes chansons. Comme dans tout, les enfants apprennent en répétant les mêmes gestes, les mêmes paroles, plusieurs fois ;
- Laisser les enfants chanter eux-mêmes une chanson. Même si on chante Petit papa Noël en été, ce n'est pas bien grave. On stimule le langage chez les enfants et ils sont intéressés puisqu'ils ont choisi eux-mêmes leur chanson;
- Amusez-vous! Passez d'agréables moments avec vos trésors.

À retenir

- Grâce aux chansons et aux comptines, votre enfant apprend de nouveaux mots et petit à petit, il prend conscience des sons de la langue.
- ▼ Les chansons et les comptines à gestes favorisent son développement moteur et les berceuses l'aident à se calmer.
- ▼ Les plus petits aiment bien les chansons et les comptines à gestes.
- Les plus grands gagnent à écouter les chansons qui jouent avec les mots.
- Les chansons et les comptines dans le jeu offrent de multiples occasions aux enfants de se développer sur le plan du langage.

Références:

https://naitreetgrandir.com/fr/

EDUCatout.com. Maude Dubé. Éducatrice spécialisée